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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
LEY ELECTORAL A FAVOR DE LA PARIDAD DE GÉNERO Y CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
Por Zulema López 
La iniciativa de reforma de ley en materia electoral que pretende presentar el IEEQ contendrá temas a favor de la 
paridad de género y las candidaturas independientes, resaltó el Consejero presidente del Instituto, Gerardo 
Romero Altamirano, al indicar que el proyecto está próximo a votarse. Manifestó que se trata de una propuesta que 
ya fue aprobada por la Comisión Jurídica, de tal forma que resta presentarla ante el pleno del Consejo general del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para en su caso, turnarla al Congreso del estado. Dijo que 
abordaron temas diversos pero destacan los que nacieron tras la postura de los tribunales electorales durante la 
jornada electoral. “La paridad de género, las candidaturas independientes, la documentación electoral, los consejos 
distritales y municipales, varios de esos que fueron relevantes para el desarrollo del proceso anterior que no 
debieran sorprendernos, porque todos los vivimos en su momento”. Destacó que al retomar las sentencias, esos 
criterios quedarán asentados como ordenamientos en ley. “También se están actualizando muchas de las 
cuestiones que no estaban previstas en la legislación anterior que fueron atendidos por los tribunales, tanto en el 
caso de lo local como en la Sala Regional y en la sala Superior, no sólo de Querétaro sino de otras partes del país, 
como el financiamiento público”. Por último recordó que las candidaturas independientes resaltaron en la pasada 
jornada electoral, particularmente en el tema de ayuntamiento y que por ello, también se abordan en la iniciativa. 
“La aprobación depende completamente de la agenda del legislativo, lo que nosotros queremos plantear, además 
de un texto completo, también es la disposición del Instituto a seguir trabajando en el mecanismo que se disponga 
para que lo más pronto posible, tengamos una legislación vigente en Querétaro que todos los actores la conozcan 
con tiempo y que, llegado el proceso, todos tengamos la tranquilidad y la certeza de que tenemos reglas claras”, 
finalizó. (DQ 5) 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PAN 
 
ALCALDES PODRÍAN BUSCAR REELECCIÓN POR LOGROS: AN 
Por Hilda Navarro 
Los resultados brindados por los alcaldes emanados del PAN, les permitirían buscar la reelección, señaló el 
presidente del Comité Estatal del blanquiazul, José Báez Guerrero, luego de resaltar la labor realizada hasta la 
fecha por sus compartidarios. Destacó que la reelección sería la base para el trabajo de alcaldes y diputados 
emanados de AN. Señaló la meta para esta institución política es la de alcanzar la reelección de cada uno de los 
funcionarios que se vieren beneficiados en los procesos electorales, ya que esto será una muestra de la satisfacción 
por parte de la ciudadanía. “Eso lo deciden los ciudadanos”. (CQ 18)  
 
RESPALDA BÁEZ TRABAJO DE GUILLERMO VEGA GUERRERO 
Por Rossy Martínez/Corresponsal  
SAN JUAN DEL RÍO.- José Luis Báez Guerrero, presidente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), señaló que 
Juan José Ruiz Rodríguez, líder en Querétaro del Partido Revolucionario Institucional (PRI), no debe de 
preocuparse por San Juan de Río, ya que es necesario que se ocupe de los alcaldes priistas que han dejado mucho 
de que ver. Señaló que no le genera preocupación la amenaza de alguna denuncia en contra del alcalde 
sanjuanense, Guillermo Vega Guerrero, por algunas licitaciones que se han dado en el Ayuntamiento, como la renta 
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de patrullas o la adquisición de luminarias. “Que la presente, no me generaría ninguna preocupación, lo que sí le 
digo al dirigente es que no se preocupe por San Juan, ya que está entregando resultados”. Báez Guerrero exhortó al 
dirigente priista a que se ocupe de los Municipios encabezados por el Revolucionario Institucional, como Pedro 
Escobedo, Huimilpan, El Marqués, los cuales, señaló, no podrán informar la décima parte de lo que se ha hecho en 
San Juan del Río. “Que se ocupe por los Gobiernos de su partido, que me parece que quedan mucho a deber”. (PA 8) 
 
PRI 
 
ASUME DAVID PALACIOS DIRIGENCIA DE LA CNOP 
Se rindió protesta a David Palacios Montes como nuevo secretario general de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Populares, perteneciente al Partido Revolucionario Institucional,  por lo que estará fungiendo en 
este puesto durante el periodo 2016-2020. Asimismo se le entregó su constancia como nuevo secretario derivado 
del proceso que realizó la Comisión Estatal de Proceso Internos, quienes aprobaron el registro de David Palacios 
como candidato único a este puesto. Durante su mensaje expresó que durante su gestión se buscará tener una 
sociedad más democrática, y se buscará recuperar a Querétaro durante las elecciones del 2018 apoyado desde el 
sector comercio. “Si trabajamos en la unidad, con el mismo objetivo y la misma visión, estaremos transitando en un 
proceso muy importante de fortaleza para la recuperación del 2018 en Querétaro. (CQ 2) 
 
ANUNCIA PRI ANÁLISIS A AYUNTAMIENTOS DEL PAN 
Por Rossy Martínez/Corresponsal 
SAN JUAN DEL RÍO.- Juan José Ruiz Rodríguezt, presidente del Comité Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional, dio a conocer que se realizará un análisis de los municipios encabezados por Acción Nacional, 
después del señalamiento realizado en San Juan del Río. Dijo que el siguiente será Corregidora, mientras que, 
aseguró, en el Ayuntamiento de Querétaro han sido incisivos en diversos temas. Dijo que las decisiones que se han 
tomado en la capital han sido de forma unilateral, “y esto no abona ni ayuda al buen crecimiento de la entidad, por 
lo que estos tres Municipios son prácticamente el 70 por ciento de la población en el estado y están viéndose 
afectados por diferentes actos de Gobierno que se ha visto muy arbitrarios”. Ruiz Rodríguez agregó que los 
Ayuntamiento gobernados por el PAN han demostrado bajo crecimiento económico, así como el aumento de 
inseguridad. “Corregidora ha sido un tanto mediocre en el tema de obra social, (…) además de desatención para 
con la ciudadanía, y sobre todo la inseguridad con los límites con el estado de Guanajuato sigue creciendo”. 
Dijo que para el Municipio de Querétaro han sido agentes de señalamientos en torno a las acciones que se han 
tomado, como en los temas de la instalación de parquímetros, así como la recolección de basura en la ciudad. (PA 
8) 
 
PRD 
 
SEGURIDAD Y TRANSPORTE, TEMAS QUE VIGILARÁ EL PRD 
Por Adrián Quino 
El PRD está atento a los informes de gobierno que realicen tanto los ayuntamientos como el Gobierno del Estado, 
(…) Adolfo Camacho, (…) reconoció el esfuerzo realizado con el Proyecto Cosmos, creado por el Ejecutivo y hoy 
ejecutado por el PJ para instaurar el nuevo SJPA, aunque existen pendientes para garantizar que se tenga una 
justicia pronta y expedita. (…) puntualizó que según el sentir de la sociedad, los temas a atender son educación, 
salud, transporte y seguridad, ya que estos los que viven diariamente y con los que más sufren cuando no se 
aportan soluciones para mejorarlos. (DQ 7) 
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NOTAS PRINCIPALES 
DQ: LÍDERES EN 3DE3 
Por Elvia Buenrostro 
Querétaro es líder en el país con más funcionarios en el 3de3, al registrar un avance del 64% de acuerdo al IMCO, 
con la declaración del gobernador del estado Francisco Domínguez Servién. Con esta validación Querétaro es el 
estado con más servidores públicos con esta declaración, superando a otros estados, informó el titular de la 
Secretaría de la Contraloría, Alejandro López. (DQ principal) 
 
N: DRAMA FAMILIAR 
Por Manuel Sánchez 
La tragedia se ensañó con una mujer de 60 años y de su hijo de 28 años de edad, quienes murieron intoxicados por 
el humo de un incendio provocado por una veladora, en el interior de su domicilio en la col. Fundadores. (N 
principal) 
 
AM: EXCARCELAN A 8 INDÍGENAS EN LO QUE VA DE ESTE 2016 
Por Mónica Robledo 
De enero a la fecha, ocho indígenas queretanos, la mayoría del municipio de Tolimán, han sido excarcelados a 
través del programa de Derechos Indígenas que impulsa la CDI (…) el delegado de la dependencia, Aurelio Sigala, 
explicó que al año, la CDI realiza dos visitas a los Cereso para identificar a indígenas que se encuentren en esa 
situación. (AM principal) 
 
CQ: AFIANZA LAZOS UE CON QUERÉTARO. PANCHO 
Por Arturo Espinosa 
A través de una videoconferencia desde Europa, el gobernador Francisco Domínguez Servién aseveró que existe 
confianza de la Unión Europea para seguir invirtiendo en la entidad, por lo que su meta es regresar de esta gira de 
trabajo con 2 mil nuevos empleos gestionados. (CQ principal) 
 
PA: MUERE POR NEGLIGENCIA 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Aún escucha el llanto de su hijo Jesús Maldonado, con síndrome de Down, que se asemeja a los gritos de un 
becerro, cuando los pasantes del Hospital General de Querétaro, por órdenes de la doctora Erika Salazar, 
encargada de Urgencias, pican su inflamado vientre para drenarle los líquidos. (PA principal) 
 
EUQ: “PRIORIDAD, COMBATIR DISPENDIO Y CORRUPCIÓN” 
Por Lenin Robledo 
El combate a la corrupción y la impunidad de los servidores públicos, así como el adecuado manejo de los recursos, 
son algunos de los grandes objetivos de la Secretaría de la Contraloría del estado, señaló en el titular de esta 
dependencia, Alejandro López Franco. (EUQ principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
SIN AVANCES DABATE SOBRE LEY DE BURÓCRATAS: LLAMAS 
Por Noticias 
Aún sin avances la discusión de la Ley de Trabajadores de los Poderes del Estado que presentó el Grupo Legislativo 
del PRI, ya que los diputados del PAN no coinciden en algunos de sus puntos por considerar que no son buenos y 
deben ser modificados, declaró el diputado Jesús Llamas Contreras. (N 6) 
 
RESPALDA ERIC SALAS EL EXHORTO DEL PRI A LA SCT 
Por Leticia Jaramillo 
El presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura local, diputado Eric Salas, apoyará la iniciativa con Punto de 
Acuerdo por el cual se exhorta al titular de la SCT a ser más eficiente las condiciones de reparación  y 
mantenimiento de la autopista México-Querétaro. (N 6) 
 
SE DEMANDARÁ MÁS INFORMACIÓN SOBRE LA POLÍTICA SOCIAL: ORTIZ PROAL 
Por Leticia Jaramillo 
El diputado Mauricio Ortiz Proal declaró que después del informe del Gobernador Francisco Domínguez Servién, 
previsto para el 24 de julio, demandará la presencia de la Secretaria de Desarrollo Social en la Glosa del Informe 
para que explique los alcances, objetivos, metas, vertientes y estrategias de la política de desarrollo social que está 
impulsando el Gobierno del Estado. (N 6)   
 
DE VACACIONES DIPUTADOS A PARTIR DEL 25 DE JULIO 
Por Patricia López Núñez 
La legislatura local alista el periodo vacacional luego del informe de gobierno, a partir del 25 de julio, para empatar 
las dos semanas de asusto con el descanso que toma el personal del Poder Judicial y el Ejecutivo, informó el 
diputado Eric Salas González. (DQ 3) 
 
PROPONDRÁ DIPUTADA RESGUARDO DE ZONAS VERDES 
La diputada Yolanda Josefina Rodríguez Otero, PVEM, se dijo interesada de hacer un proyecto para presentárselo 
al gobernador Francisco Domínguez Servién y se trabaje en coordinación para resguardar dichos espacios. En este 
listado se tendría que incluir a Peña Colorada, así como algunas otras de SJR, sin embargo, es necesario que 
primero se hagan las revisiones de dichas áreas para identificar que cumplan con todos los requerimientos para 
obtener el título de área protegida. Por lo que se estima que podría tenerse la reunión con el gobernador en 
aproximadamente dos meses. (ADN, DQ p15) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ANUNCIA PANCHO LOGROS DURANTE GIRA POR EUROPA 
Francisco Domínguez Servién, Gobernador, afirmó que al término de su gira por Europa habrá dos mil empleos 
para los queretanos. “Esperamos estar el miércoles en Querétaro con 2 mil empleos para que esta pujanza de 
Querétaro y para que nuestros jóvenes y quienes no tan jóvenes tengan empleo. Esa es la misión para la que 
hacemos estos viajes”. Explicó que será hasta el lunes cuando tenga la reunión con la empresa Rolls Royce, así 
como con Bombardier y anunció la intención de atraer una séptima planta de Safran para el estado. (ADN, CI, 
ALMX, DR, EM, EUQ 1, DQ p 1-República, ESM p1-B, N p1) 
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GOBERNADOR ALCANZA LOGROS 
Durante su segundo día de gira de trabajo por Francia, el gobernador Francisco Domínguez Servién concretó la 
instalación en Querétaro de dos empresas francesas del sector automotriz, que generarán 300 empleos. (…) acudió 
a la central de la empresa Safran, donde presenció el ensamble en turbinas de las piezas que se construyen en 
Querétaro. Comentó que como siguiente punto de gira de trabajo acudirá a la Feria aeronáutica de Londres. (…) 
Marco del Prete, SEDESU, asistió al encuentro empresarial en MEDEF Internacional, asimismo, el Jefe de la Oficina 
de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava acudió al encuentro con UNESCO. (EM 4) 
 
BUSCA GOBIERNO GENERAR 2 MIL EMPLEOS PARA QUERÉTARO  
El gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró que durante su gira en Europa, espera concretar alrededor 
de 2 mil empleos para los queretanos, principalmente durante su visita  a la Feria Aeronáutica de Londres, que se 
inaugura este lunes. En este sentido, celebró la posibilidad de que la empresa aeronáutica Safrán, abra en 
Querétaro una planta más, con las que sumarían siete en total; tema que sería confirmado durante la presente 
semana (…) previo a algunas mesas de trabajo que se prevén con la empresa Tolls Royce Aeronáutica, de las que 
no quiso adelantar información. (…) Por su parte, Marco del Prete, SEDESU, destacó que durante la presente 
semana se espera confirmar la llegada de más empresas de origen europeo, para que se sumen a las dos que ya se 
ratificaron del sector automotriz que generarán 300 empleos locales. Con respecto al regidor capitalino, Enrique 
Correa, quien los acompaña, Luis Bernardo Nava, jefe de la oficina de la gubernatura, expresó: “Él es el enlace que 
da seguimiento a la agenda de movilidad que tenemos en el estado y en particular con la capital, y es eso que él nos 
acompaña como presidente de la comisión de movilidad del cabildo de Querétaro con el Fondo Internacional de 
Transporte y sus gastos corren por su propia cuenta”. (AM p3, DQ 1) 
 
GOBIERNO DEL ESTADO NO SE HACE CARGO DE LOS GASTOS DE ENRIQUE CORREA: FRANCISCO 
DOMÍNGUEZ 
Gobierno del estado no se hace cargo de los gastos de Enrique Correa Sada, regidor de Ayuntamiento de Querétaro 
e integrante del PAN quien acompañó al gabinete estatal en esta gira, afirmó el gobernador Francisco Domínguez 
Servién. Esto ante los cuestionamientos vertidos en redes sociales por la presencia del regidor Correa Sada en esta 
gira de gobierno del estado, a lo que Francisco Domínguez Servién, en conjunto con Luis Bernardo Nava, jefe de la 
oficina de la gubernatura, afirmaron que el regidor fue el enlace en el tema de movilidad. (CI) 
 
JUSTIFICAN INCORPORACIÓN DE CORREA SADA A GIRA DEL GOBERNADOR 
Luis Bernardo Nava Guerrero, jefe de la Oficina de la Gubernatura, justificó la presencia del regidor del municipio 
de Querétaro, Enrique Correa Sada, quien viajó a Francia para acompañar al gabinete en su gira. Durante la 
videoconferencia ofrecida este domingo, Nava Guerrero comentó que el regidor es el enlace de la capital en temas 
de movilidad, por lo que su presencia permitirá fortalecer el proyecto de movilidad. (ADN, N p2) 
 

MUNICIPIOS 
 
CAE DIRECTOR DE LA JUVENTUD POR POSESIÓN DE COCA 
Por Rossy Martínez/Corresponsal  
SAN JUAN DEL RÍO.- Informó el presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, que dio de baja 
a Obed Morales Olvera, quien era director municipal de la Juventud, después de haber sido detenido la madrugada 
de ayer por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal (SSPM), quienes le encontraron entre sus 
pertenencias un arma de fuego y algunas dosis de polvo blanco con las características propias de la cocaína. 
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Vega Guerrero señaló que, dando cumplimiento a su palabra de “no esconder o solapar irregularidades del pasado 
o del presente”, lo destituiría del cargo de director del Instituto Municipal de la Juventud. Dijo que este ejemplo 
deja claro que los policías municipales acatan la firme instrucción de actuar conforme lo marca la ley contra 
cualquier persona que pretenda vulnerar la tranquilidad de las familias, por lo que, pese a que este joven se 
presentó como funcionario municipal, los oficiales lo pusieron a disposición del Ministerio Público Federal, que 
determinará su situación legal. (PA 1) 
 
MARCOS AGUILAR CUMPLE COMPROMISOS EN MATERIA DE EDUCACIÓN 
El gobierno municipal de Querétaro que encabeza Marcos Aguilar Vega, emprendió cuatro acciones en materia de 
educación, como la construcción de arcotechos en escuelas públicas, duplicar la inversión en becas municipales, la 
entrega de computadoras portátiles a estudiantes destacados y a todos los docentes que laboran en el municipio. 
(DQ 1) 
 
PARA CONCESIONARIA DE PARQUÍMETROS EN QUERÉTARO, 85% DE LAS GANANCIAS 
La empresa Aquiles Park, propiedad de Raúl Arróniz de la Huerta, que obtuvo la concesión para instalar y operar 
parquímetros en el centro histórico de esta capital, recibirá en promedio 9 mdp al mes, mientras que el municipio 
obtendrá 15% de las ganancias, aseguró el dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel. (…) Agregó que la política 
del edil capitalino panista, Marcos Aguilar Vega, consiste en “hacer negocio con los espacios públicos”. (J p28) 
 
INVESTIGA ESFE A EX FUNCIONARIOS POR DESFALCO MILLONARIO 
Por Hilda Navarro 
La alcaldesa de Pedro Escobedo, Beatriz León señaló que exfuncionarios del gobierno municipal son investigados 
por un desfalco de 42 mdp. (…) La cantidad corresponde a laudos laborales, adeudos del DAP y a la CEA. (CQ 18) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
REAPARECIÓ. ROBERTO LOYOLA VERA, candidato del PRI al Gobierno de QUERÉTARO, estuvo en la protesta de 
DAVID PALACIOS como presidente de la CNOP. Ahí el también notario tuvo tiempo de platicar con personajes 
como MAURICIO ORTIZ PROAL, que no le toma la llamada a sus otrora jefes. En el encuentro, se llamó una vez 
más a la dizque unidad priista, pero en privado se habla del agandalle calzadista. Agua fría y PRI caliente, no 
hacen buen vientre. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Dudosa militancia priista de Ochoa / Hace diez años renunció como consejero / El Ficus de la Noche Triste, 
muerte súbita / Del Prete y Nava, cercanísimos a Pancho / Domínguez y Anaya en el Informe de Marcos 
Aguilar Vega / ¿Partido sin colores?: Sabino. Incoloro. “No formo parte del Consejo Político Nacional del PRI, ni 
soy militante”. Con esta frase se presentó en la Cámara de Diputados el 21 de octubre de 2010 el señor Enrique 
Ochoa Reza, en el proceso de selección de consejeros electorales del IFE, ante la Comisión de Gobernación. En su 
exposición, el virtual sucesor de Manlio Fabio Beltrones en la dirigencia nacional del Tricolor, dijo haber 
renunciado a ese partido en defensa de sus derechos políticos, cuatro años antes (hace 10), con lo que acreditaba 
su desvinculación y supuesta imparcialidad. A pregunta del diputado petista Enrique Ibarra Pedroza 
(curiosamente también expriista), el futuro dirigente se solazaba de haber dejado de ser consejero político 
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nacional y miembro del PRI. La intervención de Ochoa Reza puede consultarse en YouTube, en la liga 
https://youtu.be/R3f9t8TNtEg, sin que haya constancia de cuándo recuperó la militancia, lo que, dicho sea de 
paso, a este armero lo tiene sin cuidado, pero debería de preocupar a sus compañeros de partido. En el 
antecedente, por cierto, tienen que ver dos queretanos, como consta en la nota publicada en aquél tiempo por La 
Jornada, bajo la firma de Juan Balboa. Cito. “Tres militantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
impugnaron ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) la aprobación por la ampliación 
del interinato del presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de ese instituto político, Mariano Palacios 
Alcocer. Enrique Ochoa Reza, Mauricio Ortiz Proal y David Martínez Staines confirmaron la presentación de un 
juicio político para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano”. Por cierto, el 18 de agosto del 
2006 los delegados del PRI aprobaron por unanimidad la permanencia de Palacios. Una década después, Mariano 
está de embajador en El Vaticano y Ochoa Reza está por asumir la presidencia del partido que dejó y al que regresa 
en el peor momento de su historia. Del PRI, claro. El tema es ¿y por qué o para qué? Hoy las encuestas dan como 
puntero en la lucha presidencial a Andrés Manuel López Obrador, de Morena, y como partido al PAN, en su posible 
alianza con el PRD, postulando al queretano Ricardo Anaya Cortés. Los del PRI, con Miguel Ángel Osorio Chong, 
están unos puntos abajo. ¿Será que Enrique Peña Nieto quiere atajar a El Peje y entregarle al PAN, para pasar a la 
historia, como Zedillo? Yo no lo sé de cierto, pero no entiendo cómo se envía a un novato -no importa lo joven, sino 
lo inexperto- a dirigir al viejo partido, luego de su peor derrota. Y es que ahí vienen las elecciones del Estado de 
México, tierra de Peña, junto con las de Coahuila y Nayarit. Los dos primeros no conocen la alternancia, pero 
podrían conocerla en el 2017. Serán, a querer o no, el propedéutico de Ochoa Reza, previo a los comicios 
presidenciales. A mayor abundamiento, hay imágenes de Ochoa Reza en reuniones del Partido Acción Nacional. 
¡Porca miseria! -LA CARAMBADA- Ficus, focus, pocus. Imágenes del Jardín Zenea en los años 80, todavía con el 
majestuoso Teatro Plaza (hoy la fea tienda Del Sol), muestran ya el árbol derribado o caído en días pasados, en el 
marco de las obras de remodelación, que no de rescate, realizadas por el Gobierno Estatal. El ficus de la noche 
triste, viralizado en Internet, nos remitió a la infame desaparición del laurel de la India de Universidad y 
Corregidora, en el 2009, aunque entonces no tenían mayor significación las redes. Hoy sí. Tanto que se ha hecho 
una gran discusión sobre la súbita enfermedad del árbol que, hasta hace unos días, se veía verde y frondoso. 
Muchas versiones corren por los cafetines y andadores queretanos. Que van a tirar más. Ya hasta se adelantó que 
otros tres están enfermos y que en el croquis de la obra, fijado del lado de Corregidora, casi no se advierten 
árboles. Aunque en la información proporcionada por la secretaria de Obras Públicas, Romy Rojas, el pasado 24 de 
mayo, se asegura que los trabajos de esta obra, calculados en más de 20 millones de pesos, incluían “la 
conservación y mejoramiento de la masa vegetal existente”. Por no hablar del tiradero de jacarandas del Bernardo 
Quintana. Y dicen que se necesitan 130 mil árboles más. Somos nada. -OÍDO EN EL 1810- Suertudo. Que Mauricio 
Ortiz Proal va por otra plurinominal. La cuarta. Ya fue diputado federal, regidor y hoy local, por esa vía. El arribo de 
Enrique Ochoa Reza a la presidencia del Comité Nacional del PRI le abre grandes posibilidades. Tener un amigo así. 
-¡PREEEPAREN!- Juntos otra vez. Roberto Loyola Vera, el excandidato a la gubernatura, y Manuel Pozo Cabrera, 
exaspirante a la alcaldía capitalina, compartieron primera fila con el exgobernador Enrique Burgos García en la 
protesta de David Palacios como nuevo dirigente del sector popular en Querétaro. Sorprendió la reaparición de los 
tres destacados priistas porque no asistieron a la renovación del Consejo Político del PRI hace dos semanas. Es 
evidente que el presidente estatal, Juan José Ruiz Rodríguez, está operando la unidad, rumbo al 2018. ¡Órale! -
¡AAAPUNTEN!- Panchistas. Más allá de la extraña invitación al regidor capitalino Enrique Correa, la nueva gira 
europea del gobernador Francisco Domínguez Servién confirmó la cercanía de dos de sus colaboradores: Marco 
del Prete y Luis Bernardo Nava. El secretario de Desarrollo Económico y el jefe de la Oficina de Gobierno son 
personajes para estos años y los futuros, sobre todo el segundo, que es político con pedigrí y podría buscar la 
alcaldía capitalina o el Senado. No los pierda de vista. -¡FUEGO!- Arropado. En compañía del gobernador Francisco 
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Domínguez Servién y el líder nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, rendirá su Primer Informe el presidente 
municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, este viernes 15. Y siguiendo con los conurbados, Mario Calzada 
Mercado dará el suyo el 19 y Mauricio Kuri González el 21, teniendo como invitado especial, también, al 
mandatario estatal. A ver qué informan. (PA 2) 
 
BAJO RESERVA 
NO LE PAGARON NI LOS CHICLES A CORREA. Luego de que a través de redes sociales se criticara la asistencia de 
Enrique Correa, regidor del municipio de Querétaro, a París y Londres, nos cuentan que este domingo el 
gobernador Francisco Domínguez —a través de una videoconferencia desde la capital inglesa— zanjó toda 
polémica y pidió al jefe de la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava, explicara el motivo de su 
acompañamiento. Don Luis señaló que el ex diputado blanquiazul acudió en su calidad de presidente de la 
Comisión de Movilidad del Cabildo de Querétaro al Foro Internacional de Transporte, organizado por la OCDE en 
París, para ver temas relacionados con el transporte público. Al respecto, Pancho aclaró que el estado no le ha 
pagado ni los chicles al regidor queretano. UNA CAÍDA QUE SE DEBE ATENDER. Nos cuentan que la caída del 
ficus en el Zenea por enfermedad prende las alarmas sobre el estado de salud de los árboles en Querétaro. 
¿Cuántos están enfermos? ¿Cuáles son? ¿En qué sitios se encuentran? Afortunadamente este suceso ocurrió en la 
madrugada del 7 de julio en un área cercada por los trabajos de remodelación del emblemático jardín. Sin 
embargo, las autoridades tendrán que actuar con prontitud, pues la temporada de lluvias más intensa se acerca, 
con la posibilidad del debilitamiento de estos colosos. Mientras tanto, nos comentan que la respuesta de la SDUOP 
para informar sobre este sensible tema, abriendo las puertas de la cerca del Zenea, permitiendo el ingreso hasta el 
sitio del evento, fue de primera. Nos dicen, al respecto, que es notable en Romy Rojas, titular de la dependencia, un 
compromiso con la ciudadanía dando la cara a temas tan sensibles como éste. EN SUS MARCAS, LISTOS... Nos 
cuentan que el diputado federal del PRI Braulio Guerra Ubiola acude a todas las invitaciones que le hacen, ya que 
forma parte de los suspirantes a la candidatura de su partido al Senado, lo que le permitiría estar en una posición 
de privilegio para buscar la gubernatura en 2021. Hay que considerar que los dos últimos gobernadores, José 
Calzada y Francisco Domínguez, brincaron de la Cámara alta al Ejecutivo estatal. En la casa de enfrente, el PAN, ya 
también, nos dicen, empezó la carrera y aseguran que el alcalde de Corregidora, Mauricio Kuri, trae todo el apoyo 
para dar el salto al Senado. HÁBITOS DEL PASADO. Algunos periodistas venidos de otros lares nos comentan que 
no entienden por qué la única manera a la que se puede acceder a la información de prensa de los gobiernos 
estatal y municipal (de la capital) es mediante una cuenta de usuario con contraseña que es otorgada por 
Comunicación Social. Nos dicen que la medida desconcierta aún más, pues a nivel federal ese tipo de información 
puede ser consultada por cualquiera, lo que abona, nos aseguran, para que se conozcan mejor las acciones 
gubernamentales. Se les recordó a esos colegas que ésta fue una práctica impuesta por los gobiernos priístas, por 
lo que se espera que las administraciones blanquiazules se desmarquen lo más pronto posible de estos hábitos del 
pasado. (EUQ 2) 
 
2006: EL AÑO QUE GANÓ (¿?) CALDERÓN 
Por José Antonio Crespo, Profesor CIDE 
En su artículo del miércoles 6 de julio (Reforma), Germán Martínez Cázares hace una serie de revelaciones 
internas y reflexiones sobre la elección de hace diez años, en la que oficialmente ganó Felipe Calderón con un 
margen mínimo (.56%). Coincido con algunas de sus apreciaciones y con otras no. Revela que Calderón estaba de 
acuerdo con abrir los paquetes electorales pues estaba convencido de haber ganado. Pero su equipo (el propio 
Martínez) lo convenció de que no era conveniente. Eso mismo dijo Calderón a Salvador Camarena aún antes de 
tomar posesión; “Reuní a mi equipo y dije ‘vamos al recuento. No tengo la menor duda’. Es más, probablemente un 
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recuento nos hubiera dado más votos, porque si alguien hizo trampa fue el PRD en el D.F… Yo no tenía 
preocupación”. Uno de sus colaboradores —no se aclara quién— dijo también a Camarena: (Con la apertura) iba a 
haber errores, iba a haber inconsistencias, iba a haber incluso algunas casillas seguramente donde con dolo se hizo 
trampa… (El presidente electo; 2007). Precisamente por ello se cernía la duda sobre quién había ganado; la 
apertura hubiera aclarado la situación. 80 %, según encuestas, apoyaba el recuento amplio, pero un argumento 
que el PAN manejó —y valida todavía Martínez— es que los ciudadanos-funcionarios ya habían contado los votos. 
Sí, pero con muchos errores (incluso sin ser dolosos), que podían ser determinantes dado lo cerrado del resultado 
(en cuyo caso, según la ley, no se puede saber a ciencia cierta quién ganó). Por eso procedía la mayor apertura que 
la ley permitiera. Se dijo en esos días, justamente, que la ley no permitía abrir todos los paquetes, sino sólo algunos 
bajo ciertas circunstancias. Y por eso dice hoy Martínez que no hubiera sido buena idea “contabilizar los votos sin 
autorización legal”. Claro, pero resulta que sí había autorización legal para hacer un amplio recuento (aunque no 
del 100%, es cierto). Fue justo el TEPJF quien dijo al IFE, en su primera sentencia, que debió abrir todos los 
paquetes cuya acta registrara al menos una inconsistencia aritmética). En tal caso estaba el 64 % de las actas. Pero 
hubo incluso 22 distritos donde no se abrió un solo paquete, pese a que muchas de sus actas registraban hasta 200 
inconsistencias. El Tribunal también procedió a una apertura limitada, pese a que la ley y su propia jurisprudencia 
le autorizaban a que, en elecciones cerradas, tomara medidas extraordinarias “como sería la apertura de paquetes 
electorales”, dice a la letra. No había pretexto; había consigna política. Del 64% de paquetes que legalmente debió 
abrirse según el TEPJ, sólo se abrió el 14 %. Dijo en su dictamen final el Tribunal que se habían limpiado las 
inconsistencias —según había exigido el PRD— al grado en que las restantes no eran determinantes en el 
resultado. Nos mintió, pues una revisión exhaustiva de la mitad de las actas oficiales —proporcionadas por el 
IFE— arrojó cerca de 320 mil inconsistencias no justificadas (de acuerdo a los criterios establecidos por los 
propios magistrados). Una cantidad superior a los 234 mil votos con que oficialmente “ganó” Calderón. No hubo 
pues, la certeza que exige la Constitución. Cabe recordarlo ahora que vendrá la reposición de los magistrados 
electorales pues, nuevamente, dicen los partidos que no deben responder a cuotas partidarias. Decirlo es un 
reconocimiento de que así ha sido hasta ahora. Y siempre se habla de que no habrá cuotas, pero las sigue habiendo 
justo porque los nombramientos están en manos de los partidos. Coincido con Martínez en que López Obrador, con 
su estridente discurso y errores de campaña, perdió su gran ventaja, llegando a la elección en empate técnico, 
donde incluso un pequeño nivel de irregularidades —dolosas o no— podía modificar u opacar el resultado. De 
haberse hecho el recuento legal, y aún así ganado Calderón, hubiera gozado de mayor legitimidad de origen, y 
probablemente no se hubiera precipitado en una estrategia sin pies ni cabeza contra el crimen organizado, que 
sólo profundizó la violencia, la muerte y la violación de derechos humanos. (EUQ 11) 
 
MEDIO SIGLO 
Ya salió el peine... Resulta que la regidora Karla Galván, hoy "independiente" en San Juan del Río pero manteniendo 
su arraigo real con Tequisquiapan, armó una historia de supuestos "ataques" para renunciar al PRI pero debido a 
una noble causa que va más allá de sólo quedar bien con el presidente municipal. La noble causa fue conseguirle 
trabajo en la Junta de Agua Potable y Alcantarillado (JAPAM) a su padre y a su esposo Rodolfo Desauches, a 
quienes por cierto se les muy muy pero muy poco en las oficinas del organismo. ¿No estarán confundiendo JAPAM 
con Japan Airlines? De ambos, papá y esposo de la regidora Galván, se ignoran qué funciones desempeñan. Ya se 
imaginarán los celos que dentro del PAN han causado las distinciones y la generosidad de la Presidencia Municipal 
hacia este priísta. Pero más allá de los celos, existe una inconformidad clara dentro del PAN en contra de la 
regidora tránsfuga, los panistas que no saben en qué grupo ubicarla le ponen las cosas muy difíciles en el Cabildo. 
Lo que no saben, o sí lo saben pero no quieren decir, es que gran parte de las represalias son porque el famoso 
esposo de la regidora intenta congraciarse con el priismo sanjuanense pasando información relevante del titular 
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de JAPAM, Germaín Garfias. Lo mismo hace con Roberto Cabrera, quien dicen es "el bueno" para 2018. ROMY, 
MUY ACTIVA. Bien por la arquitecta Romy Rojas, quien siguiendo las instrucciones de su jefe el gobernador se 
enfoca al área que domina bien, la técnica en desarrollo urbano y de obra pública. Sin duda se ha convertido en un 
gran activo dentro del gabinete de Francisco Domínguez. Romy Rojas con eficacia sale a dar la cara a las 
adversidades además de imprimir velocidad en la ejecución de las obras, evitando en lo posible las molestias 
propias de la obra pública. Bien por Pancho Domínguez y su equipo que toman al toro por los cuernos en un 
momento histórico por el que atraviesa el estado con tantos retos ante el acelerado crecimiento. Bien por el 
trabajo estratégico de infraestructura que está impulsando en su administración, a pocos días del primer informe. 
BUEN OJO. Quien se desvivió en halagos hacia un funcionario estatal fue Marcos Aguilar, quien durante una firma 
de convenio para el análisis de la reforma regulatoria dijo en público al contralor Alejandro López Franco que de 
no haber sido elegido en un puesto dentro del gobierno del estado, él se lo hubiera llevado a su administración. 
SEÑALES. Iniciada la temporada de informes, se prevé que el gobernador asista únicamente a los de Marcos 
Aguilar y de Mauricio Kuri, dando tal vez también la cortesía, tal vez, al priísta Mario Calzada. SORPRESA. El 
presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, presentará el proyecto más importante de su 
administración, una vez que el gobernador Francisco Domínguez regrese de su viaje de trabajo por Francia e 
Inglaterra. Podría ser este jueves. Se mantiene una muy alta reserva sobre el tema. Marcos Aguilar Vega AL QCC. 
Bajo un formato innovador, presentará el alcalde Marcos Aguilar Vega su primer informe de gobierno, en el que sin 
duda las redes sociales jugarán un papel muy importante. Por ser día laborable, se espera que el acceso al Centro 
Cívico sea libre, aunque ya corren también las invitaciones especiales para la presentación ciudadana en el Centro 
de Congresos. LUCHA EN PAUSA. La Universidad Autónoma de Querétaro ya está de vacaciones, pero los 
problemas no descansan, porque nuevamente algunos doctores de la Clínica de Santa Bárbara denunciaron que las 
autoridades no han resuelto su problema y que hasta los "amenazaron" que al regresar a las actividades correrían 
a los más de 30 médicos que contrataron a una abogada para que los represente. NO SUPERADA. Los trabajadores 
de la legis sufrieron esta semana. Unos porque durante algunos días estuvo bloqueado uno de los dos elevadores y 
nadie tiene la llave para abrir el tablero y desbloquearlo porque la empresa no se las dejó. Otra por la pena que 
sufrieron cuando se tardaron más de la cuenta en abandonar el edificio en un simulacro de incendio, que dejó claro 
que el inmueble no tiene salidas de emergencia suficientes y algunos extintores no sirven. Lo peor del simulacro 
fue el reclamo de algunos empleados por los regaños del instructor. O sea, sí estuvo mal, pero no nos grite. 
INFIERNOS. Que sí quieren regularizarse, pero no se puede. Dice gente que trabaja en los anexos que tooodos los 
centros de rehabilitación incumplen con la ley porque es muy ambiciosa y exigente. Que es imposible cumplirla, 
pero que si les facilitan las cosas pues con todo gusto. Es decir, bájenle un poquito a la exigencia. O espérense a que 
suceda algún caso trágicamente ejemplifica te para que por fin, entonces sí, alguien haga algo y cierren todos esos 
lugares de charlatanería, torturas, abusos y fraudes. Y cuando no, explotación. (DQ 1 y 4) 
 
ASTERISCOS 
RECLUSO 3912. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, tuvo que publicar una imagen en la que 
se observaba a ‘El Chapo’ Guzmán dentro del penal federal de Ciudad Juárez, para desmentir el rumor de que se 
habría fugado por tercera vez. Adicionalmente, la Comisión Nacional de Seguridad (CNS) emitió un comunicado 
asegurando que el recluso 3912 permanecía en su celda, situada en la zona de máxima seguridad de dicho centro 
penitenciario; y que “Desde su ingreso al complejo, el Órgano Administrativo Desconcentrado de Prevención y 
Readaptación Social estableció un riguroso esquema de vigilancia apegado a los derechos humanos”. INFORME  
Marcos Aguilar Vega. Este viernes 15 de julio, el presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega rendirá 
su primer informe de actividades. Será en el Centro Cívico, y todo el mundo podrá entrar, aseguró el propio alcalde, 
porque además –recordó- es un día laboral. Por cierto, cabe recordar que el Centro Cívico fue inaugurado el 22 de 
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septiembre del 2003, por el entonces presidente de la República Vicente Fox, cuando el presidente municipal 
era Rolando García Ortiz; el discurso del presidente se centró en las afectaciones causadas en aquel momento por 
las lluvias en varios estados del país, entre ellos Querétaro. MINUTOS. Solo tres minutos, tuvieron los regidores en 
el ayuntamiento de San Juan del Río, para fijar cada uno sus posicionamientos en torno al Primer Informe de 
Actividades del presidente municipal,Guillermo Vega Guerrero, durante la sesión en la que el alcalde entregó el 
documento; así que cuando Marcelo Lara Sánchez de la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI), se 
pasó del tiempo asignado, le cortaron la señal del micrófono, y recibió una serie de silbidos por parte de 
trabajadores de la administración que acudieron a la sesión. En el evento que realizó por la tarde, quienes llevaran 
cartulinas con marcadores debían escribir su mensaje antes de ingresar. FICUS. Lo malo: La caída del ficus en el 
Jardín Zenea, debido al debilitamiento de su raíz por un hongo, de acuerdo con la explicación dada por autoridades 
de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP). Lo peor: el hecho, generó una gran polémica, 
sobre todo en redes sociales,  entre quienes rechazan la versión oficial y quienes la defienden a capa y espada; y 
que muestran incluso una falta de respeto hacia las opiniones o ideas de los demás si no coinciden con las 
propias. Lo bueno: Las propias autoridades anunciaron que sembrarán 14 árboles para aumentar la masa vegetal 
del Jardín Zenea. ROBO. Un acto de desagravio al Santísimo Sacramento en todas las iglesias de la Diócesis y que 
quede constancia de ello, pidió el obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, tras el robo de objetos 
religiosos de del Santuario de San Juan Dehedó, en Amealco. “Es necesario reparar ese ofensa hecha a Jesucristo 
sacramentado y de pedir perdón a Dios Nuestro Señor por este reprobable acto”, sentenció. Además, pidió a los fieles 
asumir la responsabilidad de la custodia y el cuidado de los sagrarios. INFORME. El gobernador Francisco 
Domínguez Servién está buscando innovar en la presentación de los tradicionales informes de gobierno y uno de 
los puntos que se analizan en la oficina del mandatario es el lugar donde lo presentará… La apuesta más fuerte hoy 
en día para que quede como sede es la Universidad Aeronáutica de Querétaro (UNAQ)… Sin duda este es un 
emblema del Querétaro moderno, pues refleja uno de los puntos de mayor desarrollo en la entidad: es el reflejo no 
solo de la industria aeronáutica, también de la economía del conocimiento. RONALDINHO. El astro 
brasileño, Ronaldinho Gaucho, no se olvida del cariño de la afición queretana y muestra de ello es que el pasado 
viernes publicó en su Facebook una felicitación al equipo Gallos Blancos por su aniversario 66. Si bien el mensaje 
originalmente fue escrito en portugués, esto fue lo que redactó: “Felicitaciones a este club que me recibió con los 
brazos abiertos en México, me dio una experiencia increíble y mucho cariño y apoyo de todos los lados ¡Que vengan 
muchos años más Querétaro!”. (AM 1 y 3) 
 
PRIMER INFORME MUNICIPAL 
Por Marcos Aguilar Vega 
Este viernes 15 de julio tendré el gusto de informar a la ciudadanía del municipio de Querétaro lo que hasta ahora 
hemos realizado a lo largo de los primeros 9 meses y medio de la administración gubernamental que me honro en 
presidir. Durante este periodo hemos hecho esfuerzos por sentar las bases o, dicho en términos coloquiales, por 
construir los cimientos –profundos y sólidos- de lo que será el nuevo Querétaro. Esta proyección hacia el futuro no 
surgió de la nada; nació a raíz del intenso diálogo que durante la campaña electoral 2015 sostuve con miles de 
queretanos, muchos de los cuales pidieron que realizara una consulta abierta para construir el plan de gobierno. 
Por eso es que el siguiente paso que dimos fue realizar la recopilación y sistematización de los compromisos 
establecidos durante esa campaña política para, posteriormente, analizarlos en foros temáticos a los que asistieron 
todos los que quisieron y tenían la intención de aportar. El resultado fue altamente satisfactorio pues por 
diferentes canales se logró la participaron más de 10 mil personas, quienes con sus opiniones y reflexiones dieron 
la pauta para dar vida al Plan Municipal de Desarrollo 2015-2018. Dicho plan lo estructuramos en 5 ejes: Ciudad 
Humana, Ciudad Segura, Ciudad Compacta, Ciudad con Desarrollo y Gobierno Abierto, con la finalidad de cubrir 
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toda la grave problemática que vivía el municipio al m omento que recibimos la responsabilidad de su conducción 
gubernamental. Para darnos una idea la esa situación, les refiero algunas de las condiciones que encontramos: de 
los más de 801 mil habitantes del municipio solo 238 mil 454 (30 por ciento) no son pobres o vulnerables 
económicamente; 56.9 por ciento de la población se sentía insegura; además, Querétaro se ubicaba en el lugar 21 
de 79 del país, en el Índice de Ciudades Competitivas y Sustentables 2014 y, en consecuencia, fuera de las 15 
mejores. Otros datos que recibimos: en el año 2013 en la zona metropolitana de Querétaro circulaban 300 mil 
vehículos, 97 por ciento de los cuales eran automotores particulares, lo que genera caos vial, contaminación y 
pérdida de horas-hombre de trabajo, entre otras consecuencias. Frente a esta realidad (de la que solamente he 
citado ejemplos) no podíamos quedarnos pasmados, paralizados o seguir haciendo lo mismo de siempre: dejar 
pasar y evitar el desgaste político del gobernante. Toma de decisiones. Decidimos asumir la responsabilidad de 
ver a futuro y evaluar qué teníamos que hacer ahora para evitar el caos y la crisis dentro de 5, 10 o 15 años. Lo 
importante de este trienio, que estará marcado por la transición, es cimentar los cambios que el municipio 
requiere en movilidad, en desarrollo económico, en transparencia y rendición de cuentas, en Derechos Humanos 
así como en sustentabilidad y en seguridad, entre otros aspectos. Baste imaginar lo que será la zona metropolitana 
de Querétaro en 2035; es decir, dentro de 19 años, pues se prevé que en este lapso la mancha urbana pasará de 30 
mil 700 a 60 mil hectáreas. Casi el doble de lo que hoy cubre y, obviamente, con un crecimiento poblacional 
exorbitante (que pudiera alcanza 1.7 millones de personas, aproximadamente) y –si no tomamos medidas 
inmediatas- con unos 600 mil automóviles circulando en esta mancha de asfalto y cemento. ¿Qué harán los 
queretanos de ese año si nosotros no tomamos decisiones que puedan evitar o por lo menos mitigar lo que el 
futuro les depara? Con responsabilidad y con claridad informaré a todos los queretanos y queretanas lo que 
decidimos, lo que hacemos y lo que proyectamos para que nuestro municipio siga siendo viable en el futuro 
inmediato. (EUQ 3) 
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